

resolverse satisfaciendo las exigencias de nuestro actual estado político. El gobierno, que consigna en la...

El proyecto que en materia tan trascendental se consigna en la circular del gobierno, conviene con las...

El gobierno, por su parte, cree posible conciliar la hereditaria con las exigencias de los principios...

Las reformas en este sentido son tanto más necesarias cuanto que, como es sabido, siempre con raras...

Conocida es la historia de ese proyecto, arrancado al anterior gabinete por las oposiciones, y de cuyos...

El Diario Español en su número de ayer, entre otras cosas que solo desden nos inspiran, dice lo que sigue:

manyer, y dice que la modificación fortalece al gabinete.

En la madrugada del día de anteayer salió de Vigo para esta corte la correspondencia de las Antillas.

Por disposición de S. M. la Reina no habrá el día de San Luis fiesta alguna extraordinaria en San Ildefonso, no creyendo nuestra Soberana que...

El general Mendinueta, que ha sido llamado efectivamente a Madrid, no lo ha sido con motivo alguno político, sino por la gravedad en que se...

Ignoramos el fundamento de la noticia que ha corrido de que el Sr. Olózaga se halla enfermo en su posesión de Vico, y que su dolencia es la médula espinal.

Leemos en la France: «La noticia de haberse proclamado la monarquía en Méjico ha producido inmensa sensación en la Habana. La parte sana de la población ha acogido esta nueva...

«Nuestro corresponsal en París, el mismo que nos ha venido anunciando que el emperador no abandona la candidatura del archiduque Maximiliano para el trono de Méjico, nos escribe con fecha del 13 que...

«En caso de que el príncipe Maximiliano acepte el trono de Méjico, el gobierno francés ajustará un tratado con el nuevo gobierno mejicano bajo las bases siguientes: los créditos de Francia, comprendiendo las...

«El Diario Español en su número de ayer, entre otras cosas que solo desden nos inspiran, dice lo que sigue: «El Sr. Sierra, último ministro de Hacienda, quiere decir la verdad a El Diario, y de...

«Dice anoche La Correspondencia en su tercera edición: «Por motivos particulares y fáciles de comprender, La Correspondencia se abstiene desde hoy de publicar los nombres de los candidatos a la diputación en las...

Table with 2 columns: Quota and Amount. Rows include: De 300 a 500... 112,892; De 500 a 1,000... 76,321; De 1,000 a 2,000... 32,830; De 2,000 a 4,000... 12,498; De 4,000 a 6,000... 3,316; De 6,000 a 8,000... 1,353; De 8,000 a 10,000... 635; De 10,000 en adelante... 1,225; Total de cuotas de 300 rs. en adelante... 241,070; Los contribuyentes por razón de subsidio industrial en 1858... 42,403; Total de contribuyentes por territorial en 1858... 241,070; Total por ambos conceptos... 283,473.

De 1858 a la fecha, atendido el gran impulso que ha tomado la riqueza pública en España, creemos que habrá aumentado mucho el número de contribuyentes por territorial y subsidio; siendo de notarse que en dicho año, como acaso habrá sucedido en los siguientes, la cifra mayor, inmensamente mayor de cuotas por el primer concepto, era la de 500 a 400 rs. Es claro que muchos contribuyentes por subsidio también lo serán por territorial, y viceversa.

No tenemos a la vista datos oportunos de las listas de contribuyentes que sirvieron para hacer la última rectificación de las electorales; que a poseerlos entraríamos en un estudio comparativo para demostrar con cuánta razón deseamos en nuestro primer artículo del 13 del corriente, de modo que no queden eliminados en las futuras listas los contribuyentes que satisficieron 500 rs.

El gobierno, que ha ofrecido presentar en la próxima reunión del Parlamento una ley electoral, estamos seguros de que, fijándose en los irrecusables datos que conocerá y en la justicia y la conveniencia de las apreciaciones emitidas por nosotros el día citado, satisfará en esta parte ó en otras el voto de la opinión pública, que se pronuncia decidida é irresistiblemente por todo...

lo que sea dar espansion al sentimiento liberal, cuya base es, para valernos de una frase feliz vertida por el Sr. Vaamonde en su circular del 15 del corriente, el poder electoral.

La Gaceta publica hoy el siguiente parte del capitán general de Filipinas. Dice así:

«MINISTERIO DE ULTRAMAR. Gobierno superior civil de las islas Filipinas.—Número 399.—Excmo. señor: Desde el día 6 del actual, fecha de la comunicación que tuve la honra de dirigir a V. E. participándole elucubraciones de los innumerables estragos y ruinas producidos por el horroroso terremoto que se experimentó en esta provincia y sus limitrofes la noche del 3, se han repetido algunos temblores de tierra que, si bien no tan fuertes y de menor duración que el primero, han contribuido y contribuyen diariamente a producir continuos hundimientos en los edificios que han quedado en pie, pero resentidos, causando algunas desgracias personales imposibles de evitar.

Por los adjuntos ejemplares de la Gaceta y del Diario de Manila podrá V. E. enterarse de algunas de las principales disposiciones hasta la fecha adoptadas por mi autoridad á objeto de hacer menos aflictiva nuestra angustiosa situación, con otros detalles de algún interés que contiene el segundo de los expresados periódicos.

Las autoridades todas, los jefes y oficiales, así militares como de las carreras administrativas, rivalizan en celo y actividad para secundar mis órdenes y cooperar por su parte á salvar la difícil situación que atravesamos. No puedo menos de hacer de todos un justo y merecido elogio al ocuparme de su inmejorable comportamiento.

La tropa, con sus jefes y oficiales á la cabeza, se ocupa sin descanso en despejar de escombros los edificios destruidos, en extraer los cadáveres y en poner á cubierto el tabaco y otros intereses del Estado, que espero salvar completamente dentro de breves días si no se verifican algunos de los recios temporales que tienen lugar en la presente estación, y que por fortuna aún no se han iniciado, si bien anoche una fuerte tormenta con desprendimiento de algunos rayos que han producido varias desgracias ha venido á recargar las negras tintas del triste cuadro que ofrece la capital. Ignoro si la lluvia copiosa que ha acompañado á la tempestad habrá producido algunos hundimientos y nuevas víctimas.

Estoy activando la colocación provisional de las tropas, hospitales, oficinas, tribunales y demás dependencias del Estado para que no se paralice un momento el servicio público, y me prometo conseguirlo en breve, si bien no con las condiciones necesarias á lo que sería de desearse para que el ejército y las demás clases oficiales pudieran disfrutar algún desahogo después de tantas privaciones y trabajos en las extraordinarias tareas á que se dedican.

La tranquilidad no se ha alterado en lo más mínimo en estos azarosos días, conduciéndose la población, tanto española como indígena, con la mayor cordura y sensatez.

Desearo de dar á V. E. noticias de este desgraciado suceso con la mayor frecuencia posible, aprovecho la ocasión que me proporciona D. Manuel Sartou, jefe de sección de la administración de Hacienda pública de la provincia de Manila, que en uso de licencia pasa á la península para encargarse de dirección á esta corte por la línea francesa, reservándome facilitar mayores detalles á V. E. por la inglesa en la próxima mala. Dicho empleado tiene orden de presentarse á V. E. á su llegada á la corte por si desea oír el relato del desastre que deploramos de boca de un testigo presencial.

Dios guarde á V. E. muchos años. Manila 10 de Junio de 1863.—Excmo. señor.—Rafael Echagüe.—Excmo. señor presidente del Consejo de ministros, ministro de Ultramar.

El parte anterior se completa en cierto modo con las siguientes NOTICIAS DE FILIPINAS que anoche recibimos por el correo:

«En los días que siguieron á esta catástrofe, las autoridades todas, con incansable afán, con un celo altamente laudable, estaban adoptando prontas y eficaces medidas para hacer frente á aquella aflictiva situación. El capitán general á todo atendía, todo lo resolvía, y su acción tutelar y protectora se encontraba en todas partes. El general Valdés, con la energía que tanto le distingue, se multiplicaba y dictaba providencias de acuerdo con el capitán general.

«Declaro que iban á construirse grandes camarines en el campo de Bagumbayan, donde se colocarian la fuerza del ejército, las oficinas militares y la administración militar.

«El señor intendente había mandado que los ingenieros reconociesen los edificios del Estado, principiando por los que es más urgente remediar. El 6 fueron reconocidas las fabricas de tabaco de Cavite, Malabon, Binoad y Arroceros. Había noticias favorables de la primera; en la segunda ha habido daños de alguna consideración en algunos talleres; en la tercera los daños son mayores, y en la cuarta casi todo ha quedado inútil.

«Los presidarios y los cuerpos de la guarnición han trabajado y estaban trabajando de una manera admirable. Con la mayor abnegación, sin temor al riesgo que corren, se les veía trabajar sin descanso noche y día en todos los puntos donde se les necesitaba.

«Principaban á recibirse noticias de provincias. En Bulacan el temblor se sintió con la misma fuerza que en Manila. La iglesia y la torre han quedado cuarteadas. La casa real ha venido completamente al suelo, así como las dos administraciones de las rentas que allí existían. Un magnífico edificio de piedra con posesiones, recién construido, ha quedado cuarteado é inútil. En Malolos casi todos los edificios de piedra han padecido considerablemente; la iglesia ha quedado cuarteada, y se ha hundido el campanario. En Polo, la iglesia y la torre están cuarteadas y amenazan ruina por momentos. Cinco padres que acababan de llegar de Batangas dijeron que no se había sentido nada el movimiento. En Pangasinan, Pampanga y Laguna, se ha sentido muy poco.

«El palacio de Manila amenazaba una ruina tan inminente en lo poco que había quedado en pie, que se había dado orden de que no estuviese en su recinto nadie. El capitán general ha tenido que irse á una casa de nipa.

«El edificio de la Audiencia ha padecido tanto, que el tribunal superior de Justicia no tenía habitación donde poder reunirse.

«La casa del Sr. Inchausti, en la isla del Romero, ha venido á tierra. Desgraciadamente había debajo un caso que sepultó en el agua, pereciendo todas cuantas personas se encontraban dentro de él. En la inspección general de labores suédt también otra desgracia. Desembarcaron una madre, una hija y un hombre que la acompañaba, y al poner el pie en tierra, se desplomó sobre ellos una pared que les sepultó también entre sus escombros.

Personas á quienes sorprendió el temblor fuera de Manila, y que tuvieron ocasión de observar las oscilaciones, aseguran que el movimiento recorrió ordinariamente una escala de 45 grados, llegando en alguna ocasión hasta 50. Parece increíble que haya quedado de pie un solo edificio, porque el desnivel ha sido más que suficiente para destruirlo todo.

«Declaro que en la plaza de San Gabriel había una abertura en la tierra que despedía algunos gases, y por donde se percibía algún ruido como de agua hirviendo. En las bóvedas que pertenecen al depósito mercantil, se había abierto la tierra á lo largo, como unas 30 ó 40 varas. Las bóvedas estaban abiertas en línea perpendicular á dicha abertura.

«Segun los datos oficiales transmitidos al superior gobierno, el número de muertos descubiertos hasta el día 6 á las dos de la tarde, ascendía á 239; los heridos 209.

«Una observación muy curiosa ha hecho una persona de Manila. Las aguas del río estaban el día en que tuvo lugar el terremoto, no tan solo revueltas, sino de un color apomado oscuro, no pudiéndose atribuir á causas regulares ordinarias, pues en tiempo de avenidas viene el agua colorada ó verde, efecto de la lía que trae.

«En punta Sangley se abrió un cráter que echó agua y tierra.

«La emigración de los habitantes de Manila era completa. Raras son las personas que aun cuando les haya quedado la casa en pie, continúan en ella: únicamente lo hacen los que por necesidad han de permanecer en sus casas. El capitán general se hallaba en la Calzada cuando ocurrió el terremoto. Inmediatamente volvió á palacio, donde le fué imposible penetrar. El caído se le rompió aquella noche, y estuvo en esta disposición hasta que al día siguiente, cuando se pudo, se consiguió rescatar unos botitos. Así estuvo la primera autoridad, sin más ropa que la puesta.

«En la fabrica de Arroceros se hundió un taller; en la Escobla una casa, y el mercado de la Quinta se ha desplomado en gran parte, cogiendo y matando una persona.

«En la provincia de Nueva-Ecija se sintió el temblor del día 3 con la misma intensidad que en la capital. El jefe de la provincia, Sr. Elío, visitó inmediatamente todos los edificios públicos y particulares de mampostería, que no han sufrido mucho, gracias á los fuertes barigues que allí se emplean en todas las construcciones.

«Trabajaban el día 8 dentro de la ciudad, por cuenta del ayuntamiento, 345 jornaleros. Fuera se habían enviado 150 á varios puntos, sobre los que en cada pueblo tienen los gobernadores.

«El día 8 hubo otro pequeño temblor, á las ocho menos catorce minutos de la mañana. Una de las campanas del reloj del cabildo, como tenían rotos los alambres de los martillos, tocó dos golpes, correspondientes á las dos oscilaciones.

«El general segundo cabo había experimentado una ligera indisposición, ocasionada sin duda por el excesivo trabajo á que se había entregado en los últimos días. Afortunadamente se encontraba más aliviado.

«Desgraciadamente se ha confirmado la noticia del siniestro ocurrido en la Habana.

«He aquí los términos en que la Gaceta de ayer da cuenta del mismo: «El cónsul de España en Southampton al señor subsecretario del ministerio de Ultramar.

«El cónsul de Southampton participa á este ministerio con fecha 14 del corriente, que el 29 de Julio último no ocurría novedad en la isla de Puerto-Rico.

«El administrador de correos de Vigo al señor subsecretario del ministerio de Ultramar:

«El 22 del anterior mes se incendiaron 16 almacenes del depósito de Regla (Habana), reduciendo completamente á cenizas, entre muchos otros artículos, unas 63,000 cajas de azúcar que formaban la cuarta parte de la existencia en la isla. Las pérdidas causadas por este lamentable acontecimiento ascienden aproximadamente á dos millones de pesos.»

«La Gaceta publica ayer la siguiente lista de suscripción para aliviar las desgracias causadas por el terremoto en Manila:

Table with 2 columns: Name and Amount. Rows include: SS. MM. la Reina y el Rey... 500,000; SS. AA. los infantes duques de Montpensier... 40,000; El Excmo. señor marqués de Miraflores... 4,000; El Excmo. Sr. D. Rafael Monares... 4,000; El Excmo. Sr. marqués de la Habana... 4,000; El Excmo. Sr. D. Manuel Moreno Lopez... 4,000; El Excmo. Sr. D. Francisco Mata y Alos... 4,000; El Excmo. Sr. D. Florencio Rodriguez Vaamonde... 4,000; El Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martinez... 4,000; El Excmo. Sr. D. Francisco Permyer... 4,000; Suma... 572,000.

«Se nos acaba de facilitar el telegrama siguiente: «La escuadra española al mando del general Pinzon ha llegado al Callao (puerto del Perú), y es objeto de atenciones a pesar de las intrigas y manejos del gobierno peruano.»

«Segun leemos en La Correspondencia de ayer por la mañana, parece que el Sr. D. Bonifacio Rozale, acudalado propietario en las provincias de Segovia y Avila, se presenta candidato en las próximas elecciones para la diputación á Cortes por uno de los distritos de la segunda de dichas provincias.

«Ha fallecido en esta corte el Sr. D. Manuel de Prida y La Carrera, intendente que ha sido de varias provincias, y contador de Hacienda pública por varios años de la de Madrid.

«Por el arreglo del estado mayor general de la armada que proyecta el señor ministro de Marina, aquella clase, según nuestro corresponsal de la Granja, sale grandemente beneficiada, pues ninguno de sus individuos, á menos de solicitarlo expresamente, quedará exento de todo servicio y sin oposición, por lo tanto, á los ascensos que pudieran corresponderle. Todas las escalas quedarán abiertas á la antigüedad, á pesar de que por una feliz combinación será más rápido el orden de los ascensos.

«La correspondencia de Oviedo sale de este punto á las doce de la noche y entra en Madrid á las seis y cinco minutos de la tarde del día subsiguiente, invirtiendo, por consiguiente, en recorrer la distancia que separa la capital de la monarquía de la del antiguo reino de Asturias, cuarenta y dos y no setenta y dos horas, segun dice á Las Novedades uno de sus suscritores, y este periódico publica en su número de anteayer 15.

«Hemos recibido noticias detalladas de la desgraciada contienda del vuelco de una diligencia en el puente de Jaca. La causa de este accidente fué, segun parece, el no poder contener el mayoral el tiro á la entrada del puente, por lo que se precipitó el coche al andén y barandilla de madera, que no pudo resistir la violencia del choque. En el coche iban 21 personas, y algunas de ellas no han sufrido lesiones. En la berlina iban D. Pablo Martinez, vecino de Alzola, de Vitoria, ligeramente contuso; D. Mariano San Pedro de Salazar, sin lesiones, y D. Gerónimo Blasco, vecino de Zaragoza, también ileso. En el interior iban D. Pio Angulo, juez de primera instancia de Marquina, que no sufrió lesión alguna; D. José del Pardo, vecino de Jaen, contuso; doña Concepción del Prado, gravemente herida y contusa; Carmen Fernandez, sirvienta de las dos anteriores, ileso; D. Mariano Garcia, vecino de Madrid, ligeramente contuso; y D. Eugenio Ortega, presbitero, escultor residente en Zaragoza, con una herida contusa en la frente y una contusión en el hombro, ambas leves. En la rotunda iban doña Juana Adám de Sanchez, de Guadalajara, que sufrió una herida y contusiones leves; doña Manuela Garcia, de Guadalajara, levemente contusa; D. Francisco Blanco, de Bureat, partido de Barbastro, contuso de alguna gravedad; D. Serafio Cerjan, de un pueblo correspondiente al partido judicial de Tamarite, ileso; D. Pedro Ruiz, de Valdepeñas, levemente contuso, y D. Miguel Arasans, cura párroco de Guardia, herido y contuso levemente. En el cupé iban D. Miguel Minsén, natural de Camarillas, que salió levemente contuso; doña Catalina Tarazona, de Echarri, ligeramente contusa; D. Gabriel Soler, de Lumbier, levemente contuso; doña Ramona Gascon, de Jaca, lo mismo, y D. Emeterio Quintana, cabo de la Guardia civil, contuso de gravedad.

«El mayoral del coche, Francisco Goicoechea, resultó herido y contuso de gravedad. Las anteriores noticias quedan completadas por el siguiente despacho telográfico: «Hueco 15.—No ha fallecido ninguno de los viajeros víctimas del vuelco de la diligencia de Panticosa; solo hay dos graves; los demás siguen bien. El único viajero procedente de Madrid, es D. Mariano Garcia, y este no se halla entre los que han sufrido lesiones graves.»

«Una carta de Jaca, ocupándose de la catástrofe ocurrida á la diligencia que iba á Panticosa, dice entre otras cosas: «El puente de Zaragoza, de construcción muy antigua, y no en tiempos que pasaran por él diligencias como las que hoy conocemos, solo tiene quince palmos de anchura, y sea porque la dirección de carreteras no quisiera construir otro nuevo, ó sea porque esto debiera ser de cuenta de la municipalidad de Jaca, el hecho es que hace algunos años fué adicionado por ambos lados con tablas de madera, sin que hasta hoy fuese reparado á pesar del notorio peligro que ofrecía. Así es que al pasar el coche diligencia con el mayor cuidado, y al describir la curva, háse hundido la tabla bajo el peso de la rueda traseira izquierda, lo que advertido instantáneamente por el mayoral y el postillon, uno y otro han hecho esfuerzos sobrenaturales á fin de evitar la catástrofe; pero por desgracia solo han podido impedir un vuelco que indudablemente hubiera sido mortal para todos, hundiendo el coche, el cual ha quedado un rato suspendido, que para los viajeros habria sido de indescriptible congoja, viniendo al fin á caer al río Gas, por fortuna casi seco, sobre la rotunda; no sufriendo mayor golpe por la resistencia que hacia el tiro, animado y sostenido por el bravo mayoral y el cobecido postillon Hueco.

«La caída debió ser fatal, pues la altura de 24 palmos, cuando menos, así lo hacia esperar; siendo cosa providencial que solo haya que lamentar la desgracia del mayoral, víctima de su deber, pues durante la suspensión del coche podia haberse salvado, el cual se halla en un estado lastimoso y en inminente peligro, por las lesiones de la cabeza y una fuerte contusión en el vientre. También se hallan en mal estado dos señoras y tres viajeros, habiendo sufrido con más ó menos gravedad los restantes, hasta el número de 19, con pocas excepciones. Al ver el estado del coche, parece imposible que haya salido ninguno con vida, pues está materialmente destruido, habiendo quedado en aquel momento solo en el puente el postillon montado en su paje.»

«Por las noticias que ha recibido el gobierno, se sabe que todos los heridos á consecuencia del vuelco de la diligencia de Panticosa siguen bien, y que no hay temor de que sucumba ninguno de ellos. Así lo confirma el alcalde de Jaca.

«Segun se nos asegura, el no haber aparecido en la primera quincena de este mes, como estaba anunciado, el primer número de El Bien Publico, es debido á dificultades materiales, pues de lo contrario ya habria comenzado á darse á luz.

«Celebraremos se logren vencer estos obstáculos.

«En la bolsa de hoy quedaba el consolidado á 52-60, publicado.

«El diferido á 43-35, publicado.

«La deuda del personal á 24-35, publicado.

CRÓNICA GENERAL.

«Hoy se presentará por primera vez en el circo del Príncipe Alfonso el gimnasta inglés José Romani, que ha sido sumamente aplaudido en los principales circos de Europa.

«Muy en breve se presentará también en el mismo circo una notable compañía de campanólogos.

«Arregladas las diferencias que habían surgido entre esta empresa y M. Tolmaque, parece que ha quedado rescindida la contrata de este.

«Del 1.º al 13 de Setiembre estará abierta la matrícula en los institutos de San Isidro y el Noviciado. La Gaceta publica ayer varios artículos del reglamento que conviene tengan presentes los alumnos que hayan de matricularse á sus padres y tutores. También designa los colegios privados académicamente incorporados á ambos institutos.

«Los aficionados á pasar la noche en los frescos jardines del Parnaso, están de enhorabuena, pues en la semana próxima se ejecutará una magnífica exposición de fuegos artificiales á beneficio del distinguido polvorista Sr. Minguet. El número de piezas que se preparan, nuevas en su mayor parte, y el magnífico final que representará una elegante fachada árabe, entretendrá agradablemente al público, siempre dispuesto á recrearse con este género de diversiones.

—Un caballero quiso burlarse de su criado, á quien tenia por simple.

—Vé a la plaza, le dijo, tráeme dos reales de huevos y otros diez de ayes.

El criado salió de casa, reflexionó un momento, y conoció que su amo se quería burlar de él.

Con esta idea compró los huevos y los puso en un saco, salió después al campo, cogió un buen manojo de ortigas y las colocó encima de los huevos.

—Tras lo que te he dicho? le preguntó el caballero esperando reír de satisfacción.

—Si señor; aquí lo tiene V.

El caballero metió la mano en el saco, tropezó con las ortigas y exclamó:

—Ay, ay, ay!

—Detrás de esos, dijo el criado con sorna, vienen los huevos.

—Si hoy la raza canina en España recibe los justos ataques de la mayor parte de los periódicos, no por eso en otros países son tratados de la misma manera, como lo prueba la siguiente extravagante noticia que da un colega.

«Un riquísimo escocés, natural y vecino de Glasgow, al tiempo de morir declaró su heredero universal a un hermoso perro de Terranova que poseía, por medio del siguiente chistoso testamento:

«Yo detesto á los hombres, y solo quiero sobre la tierra á un perro. Los primeros me han hecho mucho daño; el segundo me ha salvado dos veces la vida; demostrándome siempre una constante amistad. Deseo, pues, que mis líneas rústicas y urbanas, mi metalico y mis billetes de Banco sean después de mi muerte de Jack. Mis ejecutores y testamentarios están encargados de cuidar con esmero á mi fiel compañero, ni más ni menos que si tuviese un asiento en la Cámara de los lres. Deseo además que se le dé de comer tres veces al día, y que las comidas se compongan de platos esquisitos, que no se le contrarie en nada, y que cuando dé el último suspiro se le entierre á mi lado.»

—Nuestros lectores recordarán que varios periódicos españoles han tomado de los extranjeros la noticia de la muerte desgraciada de una artista rival de Blondin.

Pues bien; parece ahora que nada hay de lo dicho; por el contrario, acaba de ser contratada la intrépida funámbula por una notable compañía gimnástica que trabaja actualmente en Valencia.

Esto nos trae á la memoria que también se había publicado la muerte de Blondin antes de su venida á España.

Si será moda entre cierta clase de artistas el darse por difuntos, para causar luego más efecto en calidad de semi-resucitados?

COMUNICADO.

Sr. Director de El Reino.

Muy señor mío y de mi consideración: Ruego á usted que se sirva publicar en su apreciable periódico el siguiente comunicado, que dirigí ayer al Sr. Director de La Discusión, á cuyo favor le quedaré reconocido su afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.

PEDRO DE NAVASCÚS.
Madrid 15 de Agosto de 1863.

«Sr. Director de La Discusión.—Muy señor mío y de mi consideración: En el número de La Discusión, correspondiente al día 5 del actual, he leído una correspondencia de la Habana, de fecha 10 de Julio último, cuyo autor no me sería difícil designar, en la cual se refieren de una manera intencionada y absurda mis desavenencias con aquel señor capitán general, usando de retenciones que desprecio desde lo más profundo de mi corazón, y apelando á falsedades inverosímiles y ridículas, que desmentiré y desvaneceré en su día.

Una falta, de la cual no quiero excusarme ni me arrepiento, y un chisme de periódico, han dado origen á esas desavenencias, que soy el primero en lamentar, pero que no rehuyo jamás, por ningún linaje de consideraciones, cuando se trata de una honra nunca mancillada, y que no subordino á nada ni á nadie.

La falta consiste en la deferencia que tuve hacia la persona del general Dulce, y el respeto que tributé á la alta autoridad que representa, no negándome, como acaso debí hacerlo, al precepto de expresar los documentos necesarios para que pudiesen pasar de una jurisdicción á otra unos negros introducidos en la isla con anterioridad á nuestra llegada, y cuya traslación no estaba en mis atribuciones autorizar, por ser esto de la exclusiva competencia del capitán general. Hubiera yo estudiado la expedición de los indicados pasajes, y no habría sobrevenido la ocasión que la calumnia eligió para despertar sospechas injustas, que no iban, por cierto, dirigidas contra mí, como sabe toda la Habana; pero que alguien, apoyado sin duda en aquel fundamento, ha procurado después, aunque sin éxito, que reayesen en mí persona.

Se reduce el chisme á una correspondencia publicada con este motivo en un periódico de un país extranjero, ávido siempre de que surjan conflictos en Cuba, en la cual se supuso vilana é infamemente que una alta autoridad de aquella isla (que no podía ser nunca el gobernador político, ni nadie á la sazón) había recibido dinero por dos desembarcos de negros.

Todo lo demás que yo pudiera decir sobre este asunto se refiere á incidentes y detalles puramente personales entre otra autoridad y la mía, demasiado extensos para las columnas de un periódico, y de los cuales me reservo entrar al público oportunamente.

Soy de V., Sr. Director, con toda consideración, afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.—Pedro de Navascús.
Madrid 15 de Agosto de 1863.

SECCION DE VARIEDADES.

ADMINISTRACION DEL ARTE EN ESPAÑA.

Habent saxa, sera, lapidei, etc. que cuando veíamos monumenta quodammodum voces suas, quibus, non tam gressu majori, m. quam et originem, statem suam, absque ulla litterarum nota, bene advertentibus indicant.

(CLASIFIC. Vet. Monim. tit. I, cap. VIII.)

Los diferentes ramos de la administración de un pueblo, segun la expresión de un célebre economista, se hallan enlazados como los eslabones de una cadena. De esto podemos deducir que la nación que tenga en su orden administrativo algunos defectuosos ó extinguidos, puede decir de ella misma lo que aquel mariposo de su buque, cuando inspeccionando en alta mar su cadena de áncora, la encontró varios anillos rotos: «No tengo barco!» Esto mismo se desprende de nuestra administración, cuando examinamos el estado deplorable en que han dejado todos sus ramos, y muy particularmente el de bellas y nobles artes, que ahora va á ocuparnos, para cuando nuestro actual gobierno tenga á bien el fijarse en este más que gastado anillo de nuestra mal parada cadena administrativa.

Es ya un axioma en las naciones ilustradas lo que han dicho varios hombres eminentes de nuestro siglo: «Que en la asociación de lo bello con lo verdadero y lo bueno, consiste todo progreso social;» razón por la cual todas ellas se ocupan al presente sin cesar en el cultivo de estas verdades.

Tres hechos importantes puede decirse fueron los que impulsaron el estudio de la estética, ya formada por Baumgarten, después de haberla iniciado Winckelmann y Lessing.

El primero fué la expedición á Egipto, atrevido pensamiento de Bonaparte, en el cual, juntamente con la guerra, se estudió el incremento de las ciencias; el segundo, el descubrimiento en Etruria

primeramente, después en la Campania y otras partes de la Italia inferior y media, de millares de vasos, muy raros antes, tan variados en sus formas como en sus dibujos y caracteres, que abrieron ancho campo á los eruditos; y el tercero y más trascendental, á nuestro juicio, fué la revolución del mundo oriental; es decir, lo que los ingleses facilitaron á las naciones cultas con haber interrogado los libros y los monumentos, no solo del sanscrito, sino también de las varias civilizaciones que se agrupan en su derredor; resultando de esto un mundo que podemos llamar nuevo, lo mismo para las artes que para todo, con los símbolos de una remotísima antigüedad. Después de todo esto, y casi de consuno, se multiplicaron en todos los países las investigaciones y discusiones sobre esta nueva ciencia: varias academias, en particular la de París, Gotinga, Leipzig, Turin y Calcuta, se fijaron en puntos especiales; se formaron sociedades además para la conservación, investigación ó interpretación de los monumentos, como la que se encargó de las escavaciones de Herculano y Pompeya, y la arqueología de Roma; se enviaron personas especiales para que midieran y copiaran los monumentos del Egipto, de la India, de la Morca, de la Italia... Chancier, Choiseul-Gouffier, Cockerell, Gell, Leake, Dodwel, Pouqueville, Hakelberg, Brunsted, Texier, Tiessch... exploraban la Grecia; el gobierno francés mandó una expedición á la Morca; lord Elgin, con los restos del Partenon, enriqueció el museo británico; la Baviera compró los monumentos antiguos de Egipto; Francia y Toscana enviaron á Egipto una expedición artístico-científica, y muchos particulares trabajaron por sí en descubrimiento de esta clase. En una palabra, en todas partes el patriotismo de los gobiernos quiso examinar la tierra donde yacen los restos preciosos de los antepasados para venir en conocimiento de su estado antiguo, é ilustrar la ciencia de Lessing y Winckelmann.

Y en medio de este movimiento artístico, literario y científico, solo ha habido, puede decirse, un pueblo sobre la tierra, cuyos hombres de estado, salvando rarísimas y muy honrosas excepciones, han mirado impávidos el agrupamiento de todas las naciones ilustradas para trabajar en bien del género humano, olvidando tal vez que así como los ciudadanos tienen la obligación sagrada de contribuir con su óbolo al sosten y engrandecimiento del país á que pertenecen, los gobiernos de las naciones civilizadas la tienen todavía más sagrada, siempre que se les presente ocasión para mejorar las condiciones de la humanidad ó de los pueblos que estén bajo sus auspicios; razón por la cual nos encontramos, y esto es doloroso el confesarlo, sin nada de lo que hoy constituye la nueva vida de las naciones modernas; es decir, sin un museo de restos de los antepasados, y, como es consiguiente, sin que nuestra historia haya podido beber en otras fuentes que en el archivo de Simancas, y como es natural, sin que impere entre nosotros otra estética que la alemana, etc., etc., tan contraria á nuestro modo de ver como las perpétuas neblinas del Rin lo serían si invadiesen nuestra limpia atmósfera. Pues ahora bien; todo esto ha dado por resultado á los extranjeros, ó lo que es lo mismo, á las naciones que estiman el arte y la ciencia en lo que vale, el sin número de museos de antigüedades que hay esparcidos por Europa, á la par que apuntamientos y descripciones sin cuento, base de los grandes estudios comprendidos en todos los países ilustrados, que tanto habían de valer á todas las clases de sus sociedades. Desde entonces acá, desde la re-epocación de tanta estatua, tantos vasos, manuscritos, apuntes, bajo relieves, en una palabra, de tanto mate-

rial, todas estas naciones no han cesado en el acrecentamiento de esta clase de estudios; sus administraciones han tenido tan en cuenta, que sería prolijo enumerar todo cuanto han seguido haciendo para impulsar unos trabajos que tanto importan á la historia, á la ciencia, á la literatura y las bellas artes, cuya utilidad es bien sabida de todo el mundo. Baste decir que sin ellos no hubieran aparecido los trabajos de Prínsep, demostrando lo indispensable del conocimiento de las lenguas indias para la explicación de los monumentos figurados, ni los de Wilson y Lassen sobre las medallas de Lahore; así como también la Licia y la Cachemira no hubieran sido tan estudiadas por Fellows y Troyer, ni mucho menos se hubieran podido atestiguar la conexión que existe entre la montuosa Persida y las llanuras del Eufrates, ni tampoco el descubrimiento de Nínive, que está llamado á dar mucho que pensar á todos los hombres estudiosos, y tantos otros muy útiles á la historia y artes, sin contar la aparición de un Osian, un Xegel, á Canova, Thorvaldsen, Cousin, Chateaubriand y otros que, sin los estudios de la clásica antigüedad, jamás hubieran podido tratar lo bello, verdadero y bueno de la manera que lo hicieron para impregnarlo hasta en la más humilde cabaña, y dar vida con su savia á todo lo que constituye la riqueza de sus naciones.

Y nos sorprende más todavía el que nuestros gobiernos no hayan salido del letargo en que yacen respecto á lo que nos ocupa, cuando consideramos que hasta nuestro sistema de enseñanza que, dicho sea de paso, es un absurdo como lo tenemos, se está resistiendo de tanto abandono como ha habido hasta aquí respecto á la clásica antigüedad; que, como dejamos dicho, todas las naciones cultivan, sin que la Turquía haya dejado de tomar parte al conocer lo que exponemos.

Además de lo que hemos expuesto más arriba en cuanto á los adelantos de todos los ramos del saber humano causados por tanto descubrimiento arqueológico, etc., debemos consignar que muy luego de estos descubrimientos se tocó con que los autores clásicos más acreditados no estaban contentes con mucho de lo que dieron de sí tales investigaciones; por lo tanto, la ciencia tuvo que deponer muchas exclusiones, hijas de las preocupaciones de otros tiempos, á las que se vio la necesidad de que el estudio de los clásicos no debe ir aislado cuando se busca una sólida instrucción.

Esto fué lo que inclinó al país de la media luna en pro de las antigüedades, y lo que ni siquiera ha movido á los que han mandado á la nación que lo venía en Lepanto, salvando á la Europa de la barbarie, para ir á buscar signera fuese una sola piedra del partenon, que es el monumento más grandioso que han conocido los siglos.

Este mal estado, ó mejor dicho, este ningún estado de objetos arqueológicos y artísticos en nuestro país, y el que hacemos más patente en otros artículos, lo que extrahían más nuestros lectores si supiesen que tenemos un negociado de bellas artes cual no lo tienen las naciones que más se afanan en los adelantos de la estética; es decir, si viesen que el número de empleados de dicho negociado excede y con mucho al que tienen Francia é Inglaterra en sus respectivos negociados de igual género, siendo estas dos naciones las primeras en fomentar el arte y todo cuanto con él se relaciona.

Esperamos que el señor ministro de Fomento pare mientes en lo que tan abandonado ha estado durante la administración del general O'Donnell á causa de su omiso sistema, porque así importa á nuestra ciencia,

á nuestras artes, á nuestra mal parada industria, también á nuestro decoro nacional.

José María Domercq.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA. San Agapito, mártir, Santa Ana, emperatriz, y Santa Clara de Falconeri.

Funciones de IGLESIA. Cuarenta horas en la parroquia de San Luis obispo, donde por la mañana se misa mayor y por la tarde vísperas á su santo titular con asistencia del venerable obispo de esta corte.

Continúa celebrándose por la tarde la novena de Nuestra Señora de Atocha en la iglesia de San Agustín, y dirá el sermón D. Pedro Lafuente.

Por la noche habrá ejercicios en San Juan de los Rios y oratorios.

SECCION COMERCIAL.

PRECIOS DE ARTICULOS AL POR MAYOR Y POR MENOR.

Carne de vaca, de 20 á 24 cuartos libra. Idem de cordero, de 20 á 24 cuartos libra. Idem de ternera, de 95 á 102 rs. arroba, y de 45 cuartos libra.

Tocino añejo, de 85 á 90 rs. arroba, y de 40 cuartos libra. Jamon, de 110 á 118 rs. arroba, y de 42 á 50 cuartos libra.

Acoste, de 62 á 65 rs. arroba, y de 29 á 32 cuartos libra. Vино, de 36 á 46 rs. arroba, y de 12 á 14 cuartos libra.

Pan de dos libras, de 12 á 14 cuartos. Garbanzos, de 34 á 36 rs. arroba, y de 10 á 11 cuartos libra. Judías, de 23 á 30 rs. arroba, y de 8 á 11 cuartos libra.

Arroz, de 30 á 36 rs. arroba, y de 10 á 11 cuartos libra. Lentejas, de 14 á 18 rs. arroba, y de 7 á 9 cuartos libra. Carbon, de 7 á 8 rs. arroba.

Jabon, de 61 á 64 rs. arroba, y de 20 á 22 cuartos libra. Patatas, de 5 á 6 rs. arroba, y de 2 á 2 1/2 cuartos libra.

PRECIOS DE GRANOS EN EL MERCADO DEL DIA. Trigo, de 44 á 53 1/2 rs. fanega. Cebada, de 28 á 31 rs. fanega. Algarroba, á 40 rs. fanega.

ESPECTACULOS.

Cinco de Pánci. A las nueve de la noche.—La aplaudida plaza mímica El bandido de las montañas de Calabria, con el terrible salto del puente coronado, doble salto mortal, por Emilio el Malloquino, promotor de esta función se anunciarán en los tales.

Cinco de Patricio Arroyo. A las nueve de la noche.—Debut de M. J. Romania, primer gimnasta ruso. Los promotores se anunciarán por cartitas los programas se distribuirán á la entrada del teatro.

Editor responsable: D. MANUEL MARTINEZ.

Madrid, 1863.—Imp. de M. Tello, Preciados, 57.

SECCION DE ANUNCIOS DE EL REINO.

Se reciben en las oficinas del periódico, Calle de Preciados, núm. 57, y en Comision Central de Anuncios, calle de la Misericordia núm. 2

La grande estension que acabamos de dar á nuestro diario, nos permite ofrecer formalmente á los anunciantes habituales y á los que deseen valerse de este medio de publicidad, la mayor exactitud en la inserción de los anuncios, cosa que no siempre nos era antes posible, por grandes que fueran nuestros deseos, á causa de la falta de espacio con que luchábamos.

Removido aquel obstáculo, las sociedades, las empresas y los particulares que quieran anunciar en El Reino, con tino y oportunidad, imitando en esta parte lo bueno de los extranjeros, conocerán prácticamente las ventajas de la publicidad en un diario de las condiciones del nuestro y cuya circulación se verifica principalmente entre las clases mas acomodadas de la sociedad.

Bien podemos asegurar á los anunciantes, sin temor de indicirles á error, que los réditos de un pequeño capital invertido en los anuncios de este periódico, han de ascender á un tanto por ciento fabuloso. Y por lo referente á la conveniencia de anunciar en periódicos de la naturaleza de este, es tan evidente que no necesita probarse.

Por lo que toca á los precios variará el tipo con arreglo al número de inserciones de un anuncio á los caracteres de letra que el anunciante desee emplear, para lo cual se examina una gran variedad; pero siempre serán módicos en extremo, puesto que El Reino mas que lucro aspira en esta sección á favorecer el desarrollo de las sociedades, del comercio y de la industria.

Los anuncios se reciben en la Comision Central de Anuncios, calle de la Misericordia número 2, y en la administración de El Reino, calle de Preciados, núm. 57.

PILULES DEHAUT. Esta nueva composición fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.

MEALLA DE LA SOCIEDAD DE CIENCIAS INDUSTRIALES DE PARIS. NO MAS CABELLOS BLANCOS. MELANOCEN. Intura or estetica DICQUEMARE-AANE de Rouen (Francia)

REMEDIO PARA LOS COLIENTES! Con la posesion de este remedio puede ser el curativo de su familia. Si la esposa ó los niños se ven atacados de erupciones cutaneas, de rosarios, inflamaciones, hinchazones de la glándula, asma, así como cualquiera otra afeccion cutanea, son curados por el uso de este remedio.

PAPEL WILSONI PERLAS PURGANTES. Recomendado este papel por los primeros medicos, cura en uno ó dos dias las reumas, irritaciones, picos, gripes, afecciones á la garganta, los dolores nervalgicos y reumaticos, Lombago, etc., etc., sin causar otra cosa sino una ligera picazon á la vez de 50 céntimos la caja.

FOTOGRAFIAS. N. Garcia Lara, fotógrafo artístico, tiene el honor de ofrecer al ilustrado publico de Madrid, un nuevo gabinete calle de Puencarral, núm. 29, piso cuarto de la izquierda.

LA POMADA CEFALICA de OGER, boulevard de Sebastopol, 36, en Paris, es el mejor específico contra la calvicie. No solo contiene y evita la caida del pelo, y que este se vuelva blanco, sino que lo da brillo y suavidad á la vez que el perfume mas agradable.

SERVICIOS MARITIMOS de las mensagerias imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Rebaja de 25 por 100 en los precios de pasaje.

RHUMES, RESORBE POITRINE, PATE PECTORALE DE DEGENETAIS PHARMACIE. Cuando la tos, constipados y catarros irritan las familias, es importante indicar los mejores remedios para los medicos practicos para disipar los dolores de pecho, para algunos de estas afecciones.

FLUIDO DE JAVA. Importacion indiana. Vuelve á los cabellos su color primitivo sin ninguna preparacion. Precio del frasco, 24 rs.

LA POMADA CEFALICA de OGER, boulevard de Sebastopol, 36, en Paris, es el mejor específico contra la calvicie. No solo contiene y evita la caida del pelo, y que este se vuelva blanco, sino que lo da brillo y suavidad á la vez que el perfume mas agradable.

SERVICIOS MARITIMOS de las mensagerias imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Rebaja de 25 por 100 en los precios de pasaje.

RHUMES, RESORBE POITRINE, PATE PECTORALE DE DEGENETAIS PHARMACIE. Cuando la tos, constipados y catarros irritan las familias, es importante indicar los mejores remedios para los medicos practicos para disipar los dolores de pecho, para algunos de estas afecciones.

FLUIDO DE JAVA. Importacion indiana. Vuelve á los cabellos su color primitivo sin ninguna preparacion. Precio del frasco, 24 rs.

LA POMADA CEFALICA de OGER, boulevard de Sebastopol, 36, en Paris, es el mejor específico contra la calvicie. No solo contiene y evita la caida del pelo, y que este se vuelva blanco, sino que lo da brillo y suavidad á la vez que el perfume mas agradable.

SERVICIOS MARITIMOS de las mensagerias imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Rebaja de 25 por 100 en los precios de pasaje.

RHUMES, RESORBE POITRINE, PATE PECTORALE DE DEGENETAIS PHARMACIE. Cuando la tos, constipados y catarros irritan las familias, es importante indicar los mejores remedios para los medicos practicos para disipar los dolores de pecho, para algunos de estas afecciones.

FLUIDO DE JAVA. Importacion indiana. Vuelve á los cabellos su color primitivo sin ninguna preparacion. Precio del frasco, 24 rs.

LA POMADA CEFALICA de OGER, boulevard de Sebastopol, 36, en Paris, es el mejor específico contra la calvicie. No solo contiene y evita la caida del pelo, y que este se vuelva blanco, sino que lo da brillo y suavidad á la vez que el perfume mas agradable.

SERVICIOS MARITIMOS de las mensagerias imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Rebaja de 25 por 100 en los precios de pasaje.

RHUMES, RESORBE POITRINE, PATE PECTORALE DE DEGENETAIS PHARMACIE. Cuando la tos, constipados y catarros irritan las familias, es importante indicar los mejores remedios para los medicos practicos para disipar los dolores de pecho, para algunos de estas afecciones.